
ЗНАМЕНСКОЕ
Более 400 ёлок реализовали со

трудники Каменского лесничества к
Новому году. По словам местного
лесничего Н.Г. Биджаева, если в
прошлом году не удалось реализо
вать ни одной ели, то в этом году за
ними стали приезжать предприни
матели и скупать целыми партиями. 

КОРСАКОВО
Проведение новогодних праздни

ков в Марьинском сельском Доме
культуры (СДК) стало более ком
фортным. На днях состоялось под
ключение этого СДК к центральному
газоснабжению. 

Помощь в газификации Дома
культуры оказали глава администра
ции района А.Н. Ерохин, замести
тель главы райадминистрации 
М.Г. Макаренко и агрофирма "Де
карКорсаково".

Последняя в 2004 году планёрка в
райадминистрации была посвящена
награждению отличившихся в рабо
те и учёбе. Грамоты и подарки вру
чал лично глава администрации рай
она А.Н. Ерохин. В общей сложности
к наградам было представлено око
ло 50 человек, из которых пятеро —
учащиеся школ в возрасте от семи
до 15 лет. 

Районная администрация выде
лила средства на приобретение по
дарков 830 учащимся школ и воспи
танникам детских садов.

КРОМЫ
Радостное событие в канун ново

годних и рождественских праздни
ков произошло в деревне Моховое
Кромского района. 

В дома ее жителей пришел долго
жданный газ. Работы по газифика
ции осуществлялись ОАО ПТО
"Облстройзаказчик" при поддержке
главы администрации района 
В.И. Коротеева, главы сельской ад
министрации И.Е. Рыжовой. Газифи
кация велась быстро и качественно,
благодаря чему и удалось завер
шить ее до нового года, согреть теп
лом не только дома, но и сердца де
ревенских жителей.

ЛИВНЫ
Местные энергетики в 2004 году

составили более 130 актов в отно
шении расхитителей электрической
энергии. Общая сумма штрафов —
около 460 тысяч рублей. 

"Рекордсменами" по воровству
электроэнергии стали село Остров и
деревня Прилепы. Эти населённые
пункты должны компенсировать
энергетикам неустойку в сумме бо
лее 85 тысяч рублей. 

НАРЫШКИНО
Населённые пункты Оболешево,

Сеножатное и Ужаренка включены в
этом году, согласно принятому бюд
жету, в программу газификации.

В общей сложности в этих насе
лённых пунктах насчитывается по
рядка 100 жилых домов.

Кроме того, продолжится финан
сирование строительства водной ча
сти зоны отдыха в Нарышкинском
природном парке.

СОСКОВО
Вопрос развития местной библио

течной системы обсуждался на оче
редном рабочем совещании при гла
ве администрации района А.М. Дол
гове. 

По словам директора Сосковской
центральной библиотечной системы
(ЦБС) О.А. Быковой, в ЦБС в настоя
щее время входят 12 сельских фи
лиалов, в которых работают 16 че
ловек. В библиотеках насчитывается
более 120 тысяч экземпляров книг и
журналов. В 2004 году получен 621
экземпляр новых книг на сумму 61
тысяча рублей. 

Подводя итоги обсуждения вопро
сов, А.М. Долгов подчеркнул, что
работникам библиотечной системы
необходимо искать новые формы
работы с читателями. Кроме того,
библиотекари недостаточно активно
сотрудничают с главами сельских
администраций. Инициатива такого
взаимодействия должна исходить в
первую очередь от самих работни
ков библиотек.

В областном молодёжном центре
"Полёт" состоялась персональная
выставка сосковского художника
А.М. Шульдешова. Она была органи
зована при поддержке областного
отделения Фонда мира. 

На экспозиции вниманию публики
представлялись свыше двадцати ра
бот, написанных маслом на холсте.
На картинах художник изобразил
природу Орловщины в разные вре
мена года. 

Планируется, что картины 
А.М. Шульдешова впоследствии бу
дут представлены в ещё нескольких
выставочных залах Орла.

Информагентство "ОП".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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1 января 2006 года вступает в
силу Федеральный закон "Об
общих принципах организации
местного самоуправления в
Российской Федерации". Это
один из самых важных и
масштабных законопроектов,
разработанных и принятых в
последнее время. Работа по
его реализации уже ведется по
всей стране. Между тем
остается много нюансов,
непонятных населению.
Некоторые из них разъясняет
начальник правового
управления администрации
Орловской области 
В.И. САВИН.

— Сегодня мы живем в услови�
ях действия Закона "Об общих
принципах организации местного
самоуправления в РФ" от 1 сентя�
бря 1995 года, который будет дей�
ствовать до 1 января 2006 года. В
то же время мы готовимся к реа�
лизации нового закона, принятого
в 2003 году и принципиально от�
личающегося от предыдущего.

Раньше Орловская область, как
и любой другой субъект РФ, сама
определяла систему местного са�
моуправления. Полномочия меж�
ду разными уровнями муници�
пальных образований делились
законом субъекта. Существовало
более 30 вопросов местного зна�
чения. Полномочия по их реше�
нию были прописаны в областном
законе. Но в 1997 году не удалось
до конца поделить полномочия. 

Новый закон эту проблему ре�
шил по�другому. Федеральный за�
конодатель забрал у субъектов
полномочия по делению доходов,
по распределению налогов, объ�

ектов собственности и т.д. В ста�
тье 14 определены предметы ве�
дения поселений (сельсоветов и
поселков). В статье 15 определе�
ны предметы ведения муници�
пальных районов. 

В старом законе было написа�
но, что в уставе муниципального
образования может быть предус�
мотрена должность главы этого
образования. Новый закон гово�
рит о том, что в каждом уставе не�
обходимо предусмотреть эту
должность. 

Важные изменения произошли
в отношении бюджета муници�
пального образования. Согласно
новому закону проект бюджета
муниципального образования
должен быть вынесен на публич�
ное слушание. Любой житель по�
селка или районного центра смо�
жет участвовать в обсуждении
бюджета и вносить свои предло�
жения. Кроме того, депутаты ме�
стного Совета могут создать конт�
рольный орган, который будет
следить за исполнением бюджета. 

Двухуровневая система власти,
прописанная в новом законе, уже
действует на Орловщине с 1997
года. Это позволило нам не ме�
нять систему местного самоуп�
равления, не сдвигать сроки вы�

боров должностных лиц и депута�
тов. В марте 2006 года по истече�
нии пятилетнего срока  их полно�
мочий состоятся новые выборы. А
в большинстве других субъектов
РФ выборы пройдут в 2005 году. 

— Как наша область готовит
ся к реализации нового закона?

— Уже сегодня приняты законы
Орловской области, устанавлива�
ющие границы муниципальных
образований по всей территории.
Всего у нас насчитывается 267 об�
разований.

До 1 июля 2005 года должны
быть приняты уставы всех муни�
ципальных образований. Это
очень важный этап в реализации
закона. Устав — это основной до�
кумент муниципального образо�
вания, в котором четко должны
быть прописаны все принципи�
альные вопросы: система органов
местного самоуправления, их вза�
имодействие, количество депута�
тов, организация работы с насе�
лением и т.д.

Правовым управлением обла�
стной администрации разработа�
ны модельные уставы муници�
пальных районов и муниципаль�
ных поселений, которые облегчат
написание документов на местах.

— Какие проблемы возникают

при переходе к новой системе?
— О серьезных проблемах го�

ворить пока не приходится, но
возникает много частных вопро�
сов. Например: как избирать главу
муниципального образования?
Федеральный закон говорит о
том, что можно провести прямое
голосование, а можно выбрать
главу из числа депутатов.

Другой вопрос: глава муници�
пального образования будет гла�
вой администрации или будет
возглавлять представительный
орган? Согласно новому закону
совмещать эти две должности
нельзя, поэтому здесь также воз�
можны два варианта. Если глава
муниципального образования
возглавляет представительный
орган, то он выполняет управлен�
ческие, координационные задачи.
А глава администрации, который
работает на этой должности по
контракту, решает конкретные бы�
товые вопросы. Возможен также и
другой вариант, когда один чело�
век будет возглавлять и муници�
пальное образование, и админис�
трацию, а другой — представи�
тельный орган.

Здесь надо отметить, что такое
разделение является жестким для
муниципальных образований с на�

селением более 1000 человек. В
небольших населенных пунктах
возможно совмещение должности
главы администрации и главы
представительного органа.

Этот вопрос обсуждался в Со�
вете по местному самоуправле�
нию при губернаторе области, и
большинство его участников пока
склоняется ко второму варианту.
Однако однозначный ответ дол�
жен быть дан в уставе, который
разработает для себя каждое му�
ниципальное образование.

— Как разделены полномо
чия между органами государ
ственной власти и местного са
моуправления? Не возникнет
ли путаницы среди населения:
к кому с каким вопросом обра
щаться?

— Органы местного самоуп�
равления не входят в систему ор�
ганов государственной власти.
Разделение полномочий четко
прописано в Конституции РФ, а
также в Федеральном законе "Об
общих принципах организации
местного самоуправления в РФ".
После прочтения этих документов
никаких вопросов не должно воз�
никнуть.  

Однако здесь возможен другой
вариант: федеральные органы

власти и органы власти субъектов
могут наделить органы местного
самоуправления определенными
государственными полномочия�
ми. Вместе с наделением проис�
ходит передача необходимых ма�
териальных и финансовых ресур�
сов для осуществления этих пол�
номочий. И такие примеры есть.
Федеральный закон "О защите
прав потребителей" наделяет ор�
ганы местного самоуправления
полномочиями в сфере защиты
прав потребителей, минуя законы
субъекта. 

— Валерий Иванович, на дан
ном этапе реализации закона
какой из аспектов является на
иболее важным? Над чем сей
час в первую очередь следует
поработать главам муници
пальных образований?

— В первую очередь всем надо
подумать над уставами муници�
пальных образований. Они долж�
ны быть написаны четко, ясно, од�
нозначно. Надо активнее обра�
щаться за помощью в областную
администрацию, задавать вопро�
сы, высказывать свои предложе�
ния. Тогда у нас не возникнет
проблем с переходом к новой си�
стеме местного самоуправления.

Сергей ГОГОТОВ.

Работа над уставом — прежде всего
МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

Первозимье. Закончены все поле�
вые работы, но дел у крестьян и
сейчас не занимать. Поэтому

Юрия Олеговича мы застали не на теп�
лой печи, а на свежем морозце и ветру —
на высоких стропилах строящейся сви�
нофермы, где они с помощником споро
махали тяжелыми топорами. Поздорова�
лись, а затем отправились знакомиться с
хозяйством. Будущая ферма строится
на добротном фундаменте, из свежего
соснового бруса, масштабами с хоро�
ший дом — 10 на 12 метров. 

— Недавно решили заняться разведе�
нием свиней? — спрашиваю фермера.

— Что вы, можно сказать, всю жизнь
дружу с этим беспокойным племенем, —
отвечает он. — Как зажил своим домом,
так постоянно держал по нескольку сви�
номаток, выращивал поросят. За счет
этого и фермерское хозяйство поначалу
поддерживал, да и дом новый начал
строить.

Рассказал Юрий Олегович и о том, что
ферма эта будет принадлежать не крес�
тьянскому хозяйству, которое уже имеет
развивающуюся свиноферму на терри�
тории производственной базы, а ставит�
ся в рамках их личного подсобного хо�
зяйства. 

— Фермерствую я не один, а с товари�
щами, — пояснил он, — поэтому и откор�
мочник у нас общий. Для поддержки лич�
ного бюджета раньше использовал хлев
при старой хате, а теперь, когда  мы пе�
ребрались в новый дом, пора поближе
переводить и животину. Планирую раз�
местить здесь 5 — 6 свиноматок. Кормов
всяческих заготовлено в избытке, руки
на месте, да и  три дочери подрастают,
так что догляд за животными будет. 

О доме и усадьбе Дугужева мы еще
расскажем, а пока идем на базу кресть�
янского хозяйства. Создавалась она на
голом месте, неподалеку от деревни.
Фермеры сами тянули электричество,
воду, построили со временем склад�ан�
гар на 300 тонн зерна, приобрели необ�
ходимое зерноочистительное оборудо�
вание. Есть где и технику ремонтировать.
Везде чисто, ухоженно. Рядом с уже об�

житым животными свинарником строит�
ся еще один. Под крышей и помещение
конторы, ведь сейчас в крестьянском хо�
зяйстве 14 работающих, надо где�то со�
бираться хотя бы на утренний наряд. 

— Фермерское хозяйство у вас не�
обычное: пять полноправных членов. Как
создавали его? — интересуюсь у Юрия. 

Рассказал он, что до 1992 года рабо�
тал в местном колхозе имени Бада�
ева механизатором. Весной и осе�

нью пахал, летом — на зерноуборочном
комбайне. Когда наступили новые вре�
мена,  в общем�то неплохое сельхоз�
предприятие в порядке эксперимента
разделили на 150 крестьянских хозяйств.
Сразу поняв, что на паевых 7 гектарах да�
леко не разбежишься, Юрий Олегович
"со товарищами" решили объединиться
и работать сообща. Их поддержали,  и 
укрупненному крестьянскому хозяйству
"Надежда" (теперь "Ритм") было выделе�
но 250 гектаров сельхозугодий. Помогли
и с кредитами, выделили 800 тысяч руб�
лей — солидную по тем временам сумму.
Удалось приобрести сразу три трактора,
в том числе "Т�150", грузовую автомаши�
ну ЗИЛ, две сеялки и весь шлейф при�
цепного инвентаря. Купили и зерноубо�
рочный комбайн "Нива", правда, не но�
вый, но для работы вполне пригодный.

В первый год работали только своими
силами и, хотя сеяли без удобрений, на
которые уже не хватило средств, зерно�
вых сняли по 22 центнера с гектара, или
в полтора раза больше, чем в предыду�
щем году  было получено в здешнем кол�
хозе. Уже тогда новые русские крестьяне
поняли, что дело у них пойдет, ведь тру�
дились на себя, а не на "колхоз", где на
одного с сошкой приходилось семеро с
ложкой.  

Особенно тогда удалась конопля, за
которую заплатили хорошие деньги. Хо�
тя клин под ней занимал всего 30 гекта�
ров, вырученных за тресту средств и до�
тации хватило на то, чтобы полностью
рассчитаться за ссуду.

У Дугужева, которого все знали как от�
личного механизатора, уже тогда ясно
проявились черты умелого организатора

и знающего технолога. Он много зани�
мался самообразованием, изучал агро�
номию, к решению любого вопроса под�
ходил творчески, искал лучшие вариан�
ты, заботясь в первую очередь об общем
благе всех членов КХ. Юрия избирают
главой хозяйства. Уже на второй год
фермеры взялись за обустройство про�
изводственной базы. Занялись сортооб�
новлением. Теперь сеяли только с удоб�
рениями и высококондиционными семе�
нами. 

Кроме традиционных зерновых стали
выращивать гречиху, затем кормовой
люпин, используя его посевы и для про�
изводства кормов, и как сидеральные
пары. Завели опытные участки, где испы�
тывали новые  сорта. Из сортов озимой
пшеницы выбрали Московскую�39, кото�
рая и урожайность под 40 центнеров на
их землях дает, и клейковину хорошую
ежегодно показывает. Лучшими из сор�
тов пивоваренного ячменя оказались Пи�
рамид и Заозерский, а вот Визит у них не
пошел.  Прикупили еще техники, и теперь
только тракторов, включая тяжелые, в хо�
зяйстве семь. Обзавелись и новым "До�
ном�1500". 

Одними из первых в районе начали
выращивание овощей в промышленных
масштабах — капусты, моркови, свеклы
столовой, рынки сбыта которых, за от�
сутствием спроса на родной Орловщине,
нашли в соседних Калуге и Брянске.

Скаждым годом в "Ритме" росли
урожаи, а с ними и уважение ос�
тальных бывших "бадаевцев". К

сожалению, далеко не у всех дела пошли
так же успешно, некоторым пришлось
даже бросить землю. Вот ее�то, догово�
рившись с владельцами земельных до�
лей, и переоформила на себя команда
Дугужева. Так  пахотный клин КХ увели�
чился вначале на 50 гектаров, а в 2003
году еще на 200 гектаров: в сельхозо�
бороте уже полтысячи гектаров. Все
вспаханы, на значительно большей пло�
щади, чем раньше, посеяны озимые.
Кстати, за аренду земельных долей хо�
зяйство платит сполна, нынче, к приме�
ру, по 7 центнеров качественного зерна

и по тонне сена за каждую выдано. 
2003 год  стал для Юрия Олеговича

счастливым и в решении ряда других
проблем. Тогда они сняли самый высо�
кий за свою, пока еще небольшую, исто�
рию урожай (пшеница дала 40 центнеров
на круг, ячмень — 45), построили и зары�
били пруд с водным зеркалом площадью
более 12 гектаров, на котором этим ле�
том поселились две пары лебедей. А се�
мья Дугужевых переехала в новый дом. 

Дом фермер построил большой, кра�
сивый, теплый  и очень удобный — с ба�
ней, мастерской, гаражом. Из хорошей
хвои, внутри все обшил тоже натураль�
ным деревом. Оттого и дышится в нем
легко, как в лесу. Кирпич использовал
только для наружного утепления. Усадь�
бу обнес аккуратным заборчиком. Вмес�
те с супругой — Валентиной Ивановной,
преподавателем географии и биологии
Юрьевской сельской средней школы,
кстати, большой любительницы приро�
ды, уже и молодой сад успел посадить. 

Хотя семья у Дугужевых немаленькая
— пять человек, просторного дома
в двух уровнях на всех хватило с из�

бытком. Вот они стоят на снимке — роди�
тели и две младших дочери — Настя и
Рита. Старшую дочь, Ирину, мы дома не
застали: она уже студентка, учится в Ор�
ле, и конечно, в аграрном университете.
Кстати, взятую по "Славянским корням"
ссуду на строительство фермер полно�
стью погасил за четыре года вместо по�
лагавшихся десяти. 

Отрадно, что рядом с этой усадьбой
выросло еще несколько домов, постро�
енных другими, не менее успешными
главами юрьевских крестьянских хо�
зяйств.

Юрий Дугужев, его семья,  товарищи
по работе, несмотря на всю нестабиль�
ность российского аграрного рынка, от�
сутствие государственной поддержки,
живут с верой в завтрашний день. Будет
трудно с реализацией зерна — выручит,
даст возможность пережить тяжелую го�
дину, как уже бывало, овощеводство, да
и поросята, свинина пока востребованы,
в пруду нагуливают вес карпы и толсто�
лобики. Случится наоборот — и здесь не
пропадут: всегда в складах есть зерно и
крупа.

— На земле, хотя здорово не разбога�
теешь, но и с голоду не помрешь, — го�
ворят крестьяне из "Ритма". — Главное,
что принадлежит земля теперь нам, и нет
над нами погонял и указчиков. Погоня�
лы�то батракам нужны, а мы  на своей
земле хозяева.

Юрий СЕМЁНОВ.
Хотынецкий район.

ОСТАНОВИТЬ РОСТ 
ЦЕН НА БЕНЗИН

Депутаты Государственной Думы
проголосовали за принятие "Обраще
ния к Правительству Российской Фе
дерации о неотложных мерах по огра
ничению роста цен на основные виды
топлива на внутреннем рынке Россий
ской Федерации".

В 2004 году на российском рынке про�
изошел существенный рост цен на угле�
водородное сырье. Так, при росте потре�
бительских цен с октября 2003 года по
октябрь 2004 года на 11,5 процента цены
на бензин выросли на 48,4 процента, на
дизельное топливо — на 51,3, на камен�
ный уголь — на 55,8%.

Повышение цен на нефть и нефтепро�
дукты приводит к значительным издерж�
кам производства продукции отечест�
венной промышленности и сельского хо�
зяйства, неизбежно сказывается на уве�
личении расходов бюджетов Российской
Федерации на закупку основных видов
топлива, а также негативно влияет на
развитие ключевых отраслей экономики
страны.

Как подчеркивается в обращении, це�
ны на нефть и нефтепродукты, уголь и
ряд других основных видов топлива не
регулируются государством "в должной
мере". Прежде всего это связано с отсут�
ствием федерального закона об основах
ценовой политики в стране, в том числе в
топливно�энергетическом комплексе. 

Государственная Дума обратилась к
Правительству РФ с предложением в
кратчайшие сроки рассмотреть вопросы:
о внесении в Государственную Думу за�
конопроектов, предусматривающих из�
менения в антимонопольное законода�
тельство в части усиления ответственно�
сти за его нарушение; о совершенство�
вании правового регулирования бирже�
вой торговли основными видами топли�
ва, в том числе нефтью и нефтепродукта�
ми; об оптимизации налогообложения
предпринимательской деятельности топ�
ливно�энергетического комплекса, а так�
же механизма формирования свободных
и регулируемых цен на основные виды
топлива на внутреннем рынке страны.

ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ
Председатель Государственной

Думы Борис Грызлов провел совеща
ние на тему "О комплексе мер по
практической реализации законода
тельства по формированию рынка до
ступного жилья". 

Обращаясь к участникам совещания,
Б.Грызлов подчеркнул, что "темпы жи�
лищного строительства остаются низки�
ми, а качество жилья и коммунальных ус�
луг неудовлетворительным. Единствен�
ным выходом из этой ситуации может
служить только комплексная реформа
жилищно�строительного сектора, увя�
занная с другими: бюджетной реформой,
разграничением полномочий между фе�
деральным центром, регионами и муни�
ципалитетами, реформой местного са�
моуправления".

С докладом выступил заместитель
Председателя Госдумы Г. Боос. По его
словам, реализация программы "Доступ�
ное жилье" позволит до 2010 года вдвое
увеличить объемы строительства в Рос�
сии  —  до 80 млн. квадратных метров в
год.

Важным моментом, по мнению Г. Боо�
са, является необходимость разработки
федерального закона в области соответ�
ствующей государственной социальной
помощи определенным категориям
граждан. В частности, в этом законе, по
его словам, "должны быть определены
категории граждан, в отношении которых
государство берет на себя обязательст�
ва, а также условия и порядок оказания
им государственной помощи по улучше�
нию жилищных условий". 

ДУМСКАЯ ПАНОРАМА

Ритм созидания
ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ

Хотынецкая земля богата на крепкие
фермерские хозяйства. С каждым
годом растет их доля в общем
объеме производства
сельхозпродукции: каждая восьмая
тонна выращенного в районе зерна
получена с фермерских наделов. Все
активнее занимаются они крупяными
культурами, картофелем, развивают
животноводство. Уверенно задают
тон и в такой нетрадиционной для
Орловщины отрасли, как прудовое
рыбоводство. При этом берут не
числом, а умением, добиваются
всего собственным трудом,
хозяйской сметкой и пытливым
умом. С одним из таких фермеров —
О.Ю Дугужевым мы познакомились
во время недавней поездки в
Хотынецкий район.
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Василию в то время исполни�
лось едва полтора года, так что
события те он представлял боль�
шей частью по рассказам стар�
ших. Как они тремя семьями уез�
жали из деревушки под Кромами,
как устраивались на новом месте.
С работой проблем не было — ор�
ловских плотников в городе хоро�
шо знали, и бригада Кузнецовых
уже через несколько дней труди�
лась на одном из предприятий.

Так и остались бы орловские
переселенцы в Днепропетровске,
если бы не война. После первых
же бомбежек мать собрала детей
— и в Кромы, к родственникам. 

Из четырех детей в семье он
был старшим. Ему дома и работы
доставалось побольше. Да еще и
учеба. Но характером Василий по�
шел в отца: такой же настойчивый,
самолюбивый. И, закончив после
войны школу в числе лучших, на�
стоял дома на продолжении учебы
в городе, в ремесленном учили�
ще. Вместе с ним учились в те го�
ды Апальков, Данилин — люди,
хорошо известные в Орле, став�
шие позднее большими руководи�
телями. Для Василия Дмитриеви�
ча же приобретенная в ремеслен�
ном профессия токаря стала на
многие годы основной. 

И на "Текмаше", куда он при�
шел по распределению после учи�
лища, Василий был на хорошем
счету. И на целине, куда его как
передового рабочего направили в
1954 году. 

Вспоминая дормашевский пе�
риод трудовой биографии Васи�
лия Дмитриевича, встретились с
таким эпизодом. На завод он при�
шел, демобилизовавшись из ар�
мии в мае, когда "Дормаш", по су�
ти, только�только был открыт. А в
ноябре его портрет уже красовал�
ся на заводской Доске почета. 

Сам Кузнецов свой такой стре�
мительный взлет объясняет про�
сто. Мол, и станки на заводе были
новые, и инструмента, оснастки —
хоть завались. Хотя, думается, в
становлении передовика немалую
роль сыграл и его характер — на�
стойчивый, целеустремленный.

И тихоней, скромником Васи�
лий Дмитриевич отнюдь не был.
Вот еще один случай из заводской
жизни. Как�то, покумекав с това�
рищем, Кузнецов соорудил одну
приладу к станку. Да такую, что
вдвоем они за каких�то три дня су�
мели выполнить месячную норму.

И все бы ничего, да завистливый
начальник участка, "не заметив"
новинки, хотел заплатить им, сде�
льщикам, зарплату по�среднему.

Не вышло. "Закусивший удила"
Кузнецов дошел и до профкома, и
до технической службы, и до заво�
доуправления. Добился�таки, что�
бы с передовиками поступили по
закону. Выплатили и премию за
новаторство, и зарплату целиком.

Принципиальным и неуступчи�
вым Кузнецов был не только тогда,
когда дело касалось его самого,
но еще больше, когда защищал
товарищей, общее дело, в право�
ту которого он верил. И когда в
1970 году Василия Дмитриевича
избрали депутатом Верховного
Совета СССР, все, кто его знал,
восприняли это как должное.

О депутатстве, а Кузнецов из�
бирался в Верховный Совет СССР
два созыва подряд, о всех тонкос�
тях совмещения основной работы
и "общественных обязанностей"
можно написать отдельную боль�
шую книгу. Замечу лишь, что когда
однажды, оторвавшись от своего
станка в недельную командиров�
ку, Василий Дмитриевич посето�
вал заводскому начальству на вы�
нужденную отлучку, директор за�
вода ему ответил, что за эту неде�
лю "общественных забот" Кузне�
цов сделал для завода больше,
чем за год работы в цехе.

А так — были и приемные депу�
татские дни, встречи с избирате�
лями. Была и ежегодная работа
над государственными планами,
были и командировки по всей
стране для решения областных, а
то и общегосударственных задач.
Для депутата Кузнецова все двери
были открыты. И когда в 1976 году
ему было присвоено высокое зва�
ние Героя Социалистического
Труда, без ложной скромности
можно признать: было за что. Не�
даром его парадный костюм се�
годня украшают ордена Ленина и
Октябрьской Революции, множе�
ство медалей.

7 января Василию Дмитриеви�
чу Кузнецову исполняется 70 лет.
Дата круглая, знаменательная.
Позади многие годы напряженной
трудовой жизни. Помимо уже упо�
мянутого возглавлял Василий
Дмитриевич в свое время и обком
профсоюза рабочих тяжелого ма�
шиностроения, работал на "Прод�
маше", в управлении топливной
промышленности. Даже и сегод�
ня, будучи на заслуженном отды�
хе, Кузнецов не расслабляется.
Взялся за руководство одним из
гаражных кооперативов, старает�
ся и здесь навести рабочий поря�
док, к которому он привык за свою
долгую жизнь.

Послезавтра юбиляра будут
поздравлять. Родственники, то�
варищи по прежней и нынешней
работе. Присоединяется к этим
поздравлениям и коллектив "Ор�
ловской правды". Желаем Васи�
лию Дмитриевичу в этот памят�
ный для него день здоровья, ус�
пехов, счастья в его беспокойной
жизни.

Юрий ВЕТРОВ.

ЮБИЛЕИ

Рабочий 
порядок

Сам Василий Дмитриевич Кузнецов считает, что причина его
неспокойной, наполненной событиями жизни — неугомонные деды,
как со стороны отца, так и со стороны матери. И один, и другой
были первостатейными плотниками. И вот еще до войны, съездив
раздругой на заработки на Украину, оба решили перебраться в
благодатные южные края. А чтобы плотницкая бригада была
полноценной, уговорили переехать с ними в Днепропетровск 
и молодого Кузнецова Дмитрия, его отца.

В подтверждение этого
и.о. главы районной админис�
трации О.Н. Ревякин расска�
зал о том, как действует спе�
циально созданный для этих
целей штаб. И в период под�
готовки, и в ходе отопитель�
ного сезона четко координи�
руются действия всех служб
жилищно�коммунальной сфе�
ры. Успешно выполняется
приоритетная задача в рам�
ках реформирования отрасли
— переход на индивидуаль�
ное поквартирное отопление.
Решена проблема теплоснаб�
жения микрорайона бывшего
филиала орловского завода
"Погрузчик". Здесь пущена в
эксплуатацию новая модуль�
ная котельная.

По словам мэра Малоар�
хангельска Н.В. Коклевской, с
приходом в дома с печным 
отоплением природного газа
решено было перевести на
индивидуальную систему по�
дачи тепла и ведомственное
жилье, переводимое в муници�
пальную собственность. Этому
предшествовала длительная разъ�
яснительная работа. В нее включи�
лись активисты уличкомов. Важно,
что власти не оставили людей на�
едине с нуждами, ведь покупка но�
вого отопительного оборудования
требовала немалых затрат. Была
достигнута договоренность о еди�
новременной выплате работникам
трехмесячной зарплаты. Для по�
мощи социально не защищенной
части населения из районного
бюджета выделено 60 тысяч руб�
лей. Кроме того, район взял на се�
бя расходы по устройству в трех
двухэтажных домах дымоходов. И

как результат — 50 квартир сегод�
ня отапливается по индивидуаль�
ной системе. В однокомнатных
квартирах установлены неболь�
шие АОГВ, что обошлось в 11�12
тысяч рублей. В трехкомнатных
расходы больше. Но если учесть,
что ежемесячная оплата за газ со�
кратилась с 800 рублей до 130, то
нетрудно подсчитать, насколько
новшество выгодно. К тому же
бесперебойно можно пользовать�
ся горячей водой. А экономия
средств районного бюджета, по
предварительным подсчетам, со�
ставит 500 тысяч рублей.

Всего в систему ЖКХ Малоар�
хангельска переведено 160 ве�

домственных квартир. Целенап�
равленная разъяснительная рабо�
та по переходу на индивидуальное
отопление продолжается. И это
дает результаты: люди постепенно

приобретают оборудо�
вание, готовясь уже к
новому отопительному
сезону.

Специалисты обла�
стного управления по
р е ф о р м и р о в а н и ю
ЖКХ проинформиро�
вали участников сове�
щания о том, как об�

стоят дела в целом по области. 
Серьезные проблемы возника�

ют из�за отсутствия в районах спе�
циализированных организаций,
отвечающих за водоснабжение.
Поступают жалобы на отсутствие
качественной питьевой воды в се�
лах Дмитровского, Залегощенско�
го и других районов. Расположен�
ные в удаленных от райцентров
населенных пунктах скважины и
водонапорные башни находятся в
неудовлетворительном состоя�
нии. Созданное для технического
обслуживания этих объектов спе�
циализированное предприятие
"Орелоблводосервис" свои функ�
ции не выполняет. 

Об итогах и задачах 2005 года
по переводу многоквартирных жи�
лых домов на индивидуальное 
отопление говорил начальник от�
дела  управления по реформи�
рованию ЖКХ Д.А. Блохин. Работа
в данном направлении ведется
комплексно уже второй год. В те�
чение 2004�го на новую систему
отопления переведено более 300
квартир, однако это составило
лишь 55% к плану. Одна из причин
— отсутствие четкой системы кон�
троля за темпами и качеством ра�
бот подрядных организаций. Так, в

Новосильском, Сосковском райо�
нах люди вынуждены были пода�
вать в суд на нерадивых "специа�
листов", и суды удовлетворили эти
иски.

Важной теме финансово�эконо�
мического состояния предприятий
посвятила свое выступление на�
чальник отдела Л.А. Бунцева. За
счет активной работы по переводу
жилья на поквартирное отопление
хороших финансовых показателей
достигли в Глазуновском, Дмит�
ровском, Знаменском, Новодере�
веньковском, Хотынецком районах.
А вот в некоторых других из�за не�
обоснованной тарифной политики
сложились миллионные убытки. 

Подводя итоги совещания, за�
меститель губернатора Е.Н. Вель�
ковский отметил, что коллегия ад�
министрации области без серьез�
ных замечаний приняла отчет о
подготовке к отопительному сезо�
ну. Это стало возможным благода�
ря взятому на вооружение принци�
пу: " готовь сани летом…" Вот по�
чему важно уже сейчас создавать
надежный задел на отопительный
сезон 2005 —2006 годов.

* * *
Практическая часть совещания

была посвящена знакомству с ра�
ботой новой блочной ко�
тельной, предназначенной
для отопления помимо мно�
гоквартирных домов дет�
ского сада и школы. Однако
с переводом жилого секто�
ра на индивидуальную сис�
тему отопления нагрузка
уменьшится. Участникам
совещания была продемон�
стрирована новейшая раз�
работка одного из белго�
родских предприятий по
производству котлов. В от�
личие, например, от котлов,
имеющихся в старой ко�
тельной — громоздких и
малоэффективных, — КПД

миниатюрной новинки в шесть (!)
раз выше. 

Как бы для контраста была пока�
зана другая котельная, "законсер�
вированная" "на всякий случай".
Когда�то она отапливала дома, пе�
реведенные теперь на поквартир�
ное отопление. Помимо экономии
средств на расход газа, электро�
энергии  благодаря консервации
удалось ликвидировать и перерас�
ход воды. Это позволит, по подсче�
там специалистов, сэкономить без
малого миллион рублей. Средства
планируется направить на повы�
шение зарплаты работникам ЖКХ,
нужды малоимущих.

Галина ПЕТРОВА.

Не случайно местом проведения очередного выездного совещания
по вопросам ЖКХ с участием заместителей глав районных
администраций был выбран Малоархангельск. По итогам
подготовки к отопительному сезону здесь добились 
хороших показателей. 

Удивительное зрелище
наблюдали нынешней осенью
кромчане: среди яркого
разноцветья на клумбе у входа
в магазин "Мир семян"
рдели… гроздья помидоров.
Непонятно, каким образом
оказалось здесь томатное
семечко. Однако факт остается
фактом. Единственный куст
вплоть до начала октября был
буквально унизан небольшими
плодами. Но потом ктото не
утерпел и сорвал последние
одиннадцать штук. 

Этот уютный магазинчик по�
явился в Кромах немногим более
года назад. А до того семья пере�
селенцев с Сахалина Сергеевых
имела торговое место на поселко�
вом рынке. Далекие от предпри�
нимательства люди (Ирина Григо�
рьевна по образованию библиоте�
карь, Сергей Александрович —
шофер), сменив несколько лет на�
зад место жительства, вынуждены
были в корне изменить и образ
жизни. Не найдя работу по специ�
альности, Ирина Сергеева "спас�
лась" давним увлечением. Даже в
суровом дальневосточном клима�
те умудрялась она выращивать
цветы всем на загляденье. А уж
здесь, в благодатной средней по�
лосе России, сам Бог велел… Так
она стала хозяйкой "Мира семян".

— Я просто счастлива, что мы
здесь обосновались, — с востор�
гом говорит моя собеседница. —
После 30 лет спокойной жизни на
Сахалине там такое началось, что
не знали, чего ждать от завтраш�
него дня. А на Орловщине чувству�
ется стабильность. И климат — не
сравнить с сахалинским ветроду�
ем. А какие яблоки! Даже если их
не есть, а просто видеть, как они
растут — уже счастье!

Приусадебный участок Сергее�
вых летом благоухает диковинны�
ми цветами. А в теплице, на огоро�
де высаживается чуть ли не весь
ассортимент овощных культур. Так
что когда покупатели приходят в
магазин за семенами, Ирина Гри�
горьевна не только дает консуль�
тации и советы, но и наглядно де�
монстрирует, "на что способен"
тот или иной сорт. Цветные сним�
ки цветов и овощей, выращенных
на собственном участке, состав�
ляют целый альбом. Кстати, о кон�
сультациях и советах. Я была сви�
детельницей, как хозяйка магази�
на работает с покупателями: рас�
спросит, разъяснит, зачитает нуж�
ную выдержку из специализиро�
ванной литературы. Ну настоящий
ликбез у прилавка! А ведь в ассор�
тименте более тысячи наименова�
ний семян. 

Разговорившись с одной из по�
купательниц, спросила, чем при�
влекает ее "Мир семян"? Ответ
был несколько неожиданным, но
исчерпывающим:

— Каждый, кто начинает свое
дело, должен прежде всего забо�
титься о собственном имидже. Так
вот у этих людей с имиджем все в
порядке, поэтому и магазин при�
влекает. 

И дело не только в семенах.

Здесь множество комнатных рас�
тений. Сквозь сочную зелень на
окне видна заснеженная улица. И
вдоль стен, от пола до потолка —
зеленый оазис. Даже не верится,
что на дворе зима... Хотя помеще�
ние явно маловато, зато, по при�
знанию Ирины Григорьевны, это
"приближает друг к другу", дает
возможность общаться непосред�
ственно с каждым потенциальным

покупателем. Подобное общение
еще и взаимообогащает. К приме�
ру, именно от покупателей она уз�
нала о том, насколько эффективно
для быстрого прорастания семян
моркови, укропа и петрушки пред�
варительное прогревание. Есть
среди постоянных посетителей и
"доверенные лица", кому дают ап�
робировать неизвестные сорта.
Благодаря полученным результа�
там популярными стали семена
томатов "каспар", "хайпил�108". А
"золотое сердце", оказывается,
содержит много бета�каротина,
что способствует профилактике
сердечно�сосудистых заболева�
ний. Кстати, эту информацию мне
выдал муж Ирины Григорьевны,
Сергей Александрович — он хотя

и работает водителем на доставке
товара в магазин, в особенностях
растений разбирается теперь не
хуже дипломированного агроно�
ма. Много приходится выполнять
предварительных заказов. Ин�
формацию по интересующим рас�
тениям, средствам защиты, удоб�
рениям предприниматели черпа�
ют и из Интернета. Оказывается,
поливать и опрыскивать комнат�

ные цветы полезнее если не
дождевой, то кипяченой водой.
Для наглядности Ирина Григорь�
евна показала жасмин, нижние ли�
стья которого были покрыты не�
смываемыми белыми пятнами —
въевшейся солью от полива сырой
водой. Не сторонник она и модных
ныне полиролей для придания
блеска листьям.

Кстати, многие в Кромах на�
учились выращивать экзотичес�
кие комнатные растения из се�
мян. А в магазине в качестве "на�
глядного пособия" из семян взо�
шли цикламен и пальмочка "ва�
шингтония".

— Семена, рассада у нас не са�
мые дешевые, — говорит И.Г. Сер�
геева, — зато качество гарантиро�

ванное. Все уже это знают. Одна
кромчанка, например, благодаря
нашим лилиям, выращенным у
своего дома, стала победительни�
цей смотра цветоводов�любите�
лей. Даже если случается, кто�то
купил растение в другом месте,
приходят к нам за советом по ухо�
ду.

Но идут в "Мир семян" не толь�
ко за советом и покупками. Пред�
приниматели Сергеевы никогда не
отказывают в просьбе о помощи.
Помогают школе, церкви — и не
только семенами, но и по возмож�
ности деньгами. Со временем
планируют расширить торговлю. К
построенному летом прошлого го�
да зданию, где сейчас помимо се�
мян, комнатных растений и
средств их защиты можно купить
посуду, подарки, делают более
просторную пристройку. На новых
площадях разместится отдел хо�
зяйственного инвентаря, так не�
обходимого в сельской местнос�
ти. "Кстати, на возведение мага�
зина помимо Сергеевых претен�
довал еще один предпринима�

тель, — рассказал заместитель
главы районной администрации
В.В. Верниковский. — Однако
предпочтение отдали именно им
— настолько эти люди сумели хо�
рошо зарекомендовать себя. И в
банке пошли навстречу, выдав
кредит с погашением в течение
пяти лет".

Судя по отзывам, в том числе и
официальным, имидж предприни�
мателей Сергеевых действитель�
но "в порядке". От общения с таки�
ми людьми и в самом деле среди
зимы чувствуется лето.

Галина ПЕТРОВА.
На снимке: вот такие величе

ственные лилии вырастила
дочь Сергеевых десятиклас
сница Татьяна.

Готовь
сани летом…

СВОЕ ДЕЛО

Оазис среди зимы

За многовековую историю развития нашей
цивилизации народы всего мира придумывали
неисчислимое количество праздников. Некоторым
из них придавали большую значимость, даже
грандиозность. Неумолимо шло время — менялись
условия жизни и режимы власти. Бесследно
исчезали, казалось бы, родные и привычные
старые праздники, а пришедшие на смену новые
отмечались с неменьшей помпезностью. Человек в
отличие от машины подвержен эмоциям, и так
называемый праздник для души снимает
избыточную психологическую нагрузку. Встреча
Нового года — самый мирный, почитаемый и
немного сказочный праздник, на который никак не
влияют политические веяния.

Новый год мы встречаем со светлой радостью и, как
правило, с большими надеждами на исполнение своих
самых сокровенных желаний.

В 2005 году от
всего сердца хочет�
ся пожелать, и наде�
юсь, что пожелания
хоть частично, но ис�
полнятся. Хотелось
бы увидеть улыбку радости на лицах несчастных, чтобы
бедные обрели уверенность в улучшении своего мате�
риального положения. Что касается богатых и состояв�
шихся граждан нашей области, то хочется пожелать им
благополучия в сохранении и преумножении заработан�
ного и накопленного.

Главное, чтобы твердо стоящий на крепких ногах че�
ловек не забывал о менее удачливых собратьях и оказы�
вал им разумную поддержку. 

Сейчас перед каждым из нас открылись широкие воз�
можности для реализации своих способностей, нужно
только смелее браться за дело. Молодое, подрастаю�
щее поколение не испытало на себе ломки переходного
периода, и для него настоящее время — это естествен�
ная среда обитания. Им не приходится вспоминать кол�
басу по 2,20, пустые прилавки и "колбасные" поезда из
Москвы.

Конечно же, можно и нужно понять людей старшего
поколения. Они верой и правдой трудились на благо
родной страны и теперь, как бы оставшись не у дел, бо�
лезненно воспринимают изменение, ломку привычных
стереотипов. Старику несвойственно думать о будущем:
реальное и настоящее — всё, что ему осталось от жиз�
ни. Я хочу попросить прощения у наших отцов и матерей,
но нельзя зациклиться на вчерашнем. Развитие страны
не остановить, рано или поздно мы должны были пере�
шагнуть этот рубеж.

А то, что не всегда и не у всех получается с легкостью

пересесть с трактора на гоночный автомобиль, так это
не основание для невосприятия коренных перемен в по�
литическом строе нашей страны.

Да, были у нас художественно оформленное равен�
ство и братство. Равенство каждый мог испытать на се�
бе уже по пути на работу. Братские же отношения были
отчетливо видны в поведении жителей наших бывших
дружественных республик после получения независи�
мости. Чего уж там говорить о Прибалтике, когда Украи�
на, с общими славянскими корнями, нет�нет, да и пыта�
ется напакостить своему бывшему "старшему брату". В
70�е и 80�е годы, когда наша провинция радовалась да�
же ливерной колбасе, Украина жирела от избытка про�
дуктов на прилавках своих магазинов. Нас уже тогда на�
зывали "москалями вонючими". Я это могу заявить со
всей достоверностью, так как проживал в это время на
территории "вольной Украины".

Ну да Россия переживала и не такие лихие годины, и
наш мужик хоть и медленно запрягает, да быстро едет.
Хочется верить, что нам недолго придется глотать пыль,

догоняя лидеров.
Несомненно, что

экономическая и 
политически значи�
мость нашего госу�
дарства складывает�

ся из работы отдельно взятых регионов. Если в качестве
примера взять Орловскую область, то плестись в конце
обоза нам придется, видимо, недолго.

Наш губернатор Е.С. Строев — мудрый политик и
опытный хозяйственник. Уместнее будет назвать этого
человека, всей душой болеющего за родную Орловщи�
ну, истинным патриотом и рачительным хозяином нашей
орловской земли. Усилия, направленные на развитие
экономики и поднятие уровня жизни населения родного
края, не могут остаться незамеченными. Что характер�
но: даже находясь на посту председателя Совета Феде�
рации, он не мог себе позволить забыть на время род�
ную губернию. Народ Орловщины постоянно чувствовал
его заботу и внимание.

Несмотря на соблазны верхнего эшелона власти, наш
губернатор с честью вернулся в родные пенаты.

Пока ещё есть силы и здоровье, пока земляки выра�
жают своё доверие, пока не ослабел авторитет среди
представителей верховной власти, Е.С. Строев намерен
продолжить свою работу, направленную на улучшение
благосостояния Орловщины, а это значит, и нас с вами. 

Пользуясь случаем, я хочу пожелать крепкого здоро�
вья нашему губернатору Егору Семеновичу Строеву и,
конечно же, всем вам, дорогие земляки! В новом году
всем — исполнения сокровенных желаний!

Владимир РУБЛЕВ.
г. Болхов.

Государственной санитарной
службой приостановлена продажа
туристических путёвок в страны, на
которые в конце 2004 года обрушилось
стихийное бедствие (цунами). 

В связи с этим желающим отдохнуть на
побережьях Индонезии, Шри�Ланки, Ин�
дии, Таиланда, Малайзии, Бангладеш,
Мьянмаре и Мальдив придётся отложить
отпуск до стабилизации санитарно�эпиде�
миологической обстановки в этом регионе.
Это связано с опасностью возникновения и
распространения массовых инфекционных
заболеваний. О снятии запрета на въезд в
перечисленные страны будет сообщено
после 10 января.

Аналогичные распоряжения подписаны
в Белгороде, Воронеже, Курске и Липецке.

Информагентство "ОП" .

Традиционно в зале периодики
областной публичной библиотеки
имени Бунина организована выставка
"Предпринимательский потенциал
российского общества". 

На ней представлены материалы пери�
одических изданий, посвящённые совре�
менному состоянию и перспективам разви�
тия малого и среднего бизнеса в России.
Большое внимание уделено правовым во�
просам, а также этике и культуре предпри�
нимательства, проблеме обучения и подго�
товки руководителей малого и среднего
бизнеса.

А. ИВАНОВА. 

Юго�Восточную Азию
рекомендуют не посещать

ВЫСТАВКА

Год 
предпринимательства

ПИСЬМО ЧИТАТЕЛЯ

Новогодние пожелания


